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Шламы на пороге 
Лесного и Н. Туры

Обиды или недоразумение?

Программа коррекции 
излишнего веса

Врач-психотерапевт О.А. Ярош (г. Томск)
Занятия группы в Лесном: 1, 3, 5 ноября,

в Нижней Туре: 2, 4, 6 ноября.

Запись и справки по телефону 
4-55-54, 8-909-002-4218 (2

-2
)

(2
-2

)

На предприятие ТРЕБУЕТСЯ

ШЕФ-ПОВАР
(опыт работы желателен)

З/п достойная.

Тел. 8-912-686-4020

Информация о товарах и услугах публикуется на правах рекламы.

Шламовые завалы, вырабатыва-
емые Качканарским горно-обога-
тительным комбинатом, вплотную 
подбираются к Н.Туре и Лесному. 
Качканарские шламовые склады 
практически полностью заполне-
ны, и сейчас руководство комбина-
та пытается найти наиболее опти-
мальный выход из сложившейся 
ситуации. Однако, судя по их дей-
ствиям, выход будет не самым бла-
гоприятным для населения как ми-
нимум трех городов, а также не-
скольких поселков. 
Пуск первой очереди Качканарского 

горно-обогатительного комбината состо-
ялся сорок семь лет назад, в сентябре 
1963 года. С тех пор вокруг города Кач-
канара выкопано три карьера, в которых 
сегодня добывается до пятидесяти мил-
лионов тонн сырой руды ежегодно. Гор-
ная руда перерабатывается, обогаща-
ясь железом сперва методом сухой маг-
нитной сепарации (СМС), а затем прохо-
дит несколько этапов мокрой магнитной 
сепарации (ММС). Добытый концентрат 
обезвоживается и отправляется на про-
дажу, а отходы от ММС идут по стокам 
в огромное по своим масштабам хво-
стохранилище (шламохранилище). Шла-
мохранилище на сегодня своей площа-
дью занимает около полутора тысяч гек-
таров, это около пятнадцати миллио-
нов квадратных метров. А это значит, что 
примерно 1/13 часть территории Сверд-
ловской области находится под шлама-
ми горно-обогатительного комбината. 
Заскладировано более миллиарда тонн 
отходов ММС. Шламовые склады попол-
няются на тридцать миллионов тонн хво-
стов в год. Эти цифры – информация ру-
ководства самого комбината. 

Для того чтобы из центра Качканара 
увидеть горы шламов, даже биноклем не 
надо пользоваться. В летнее время года 
над шламохранилищем висят тучи серой 
непроглядной пыли, поднимаемой сухо-
стью и жарой. В ветреное время тучи 
пыли перемещаются в сторону города. 
Из соседнего с Качканаром поселка Ва-
лериановска, расположенного намного 
ближе к складам, огромные горы шла-
мов видны из любой точки города. За-
планированные комбинатом шламохра-
нилища практически полностью запол-
нены, и руководство предприятия ищет 
способы, куда девать постоянно посту-
пающие отходы с предприятия. Пред-
положительно, хвостохранилища, высо-

та которых сейчас со-
ставляет «всего» до 
десяти метров, будут 
увеличивать в высоту 
еще больше, в разы. 
Для примера, высота 
лесного покрова со-
ставляет как раз около 
десяти метров. Полу-
чается, когда высота 
шламов поднимется 
настолько сильно, что 
его будет просто раз-
дувать по всей округе, 
они будут создавать 
угрозу не только для 
нашего округа, но, воз-
можно, и для Нижнета-
гильского. 

«Чтобы не увели-
чивать площадь, занимаемую хвосто-
хранилищем, институтом Механобр 
(г. Санкт-Петербург) выполнен проект 
его подъема с отметки 283 м до отметки 
331 м, что позволит дополнительно раз-
местить 400 млн т хвостов ММС» – до-
словно написано на официальном сай-
те Качканарского горно-обогатительного 
комбината. Если шламохранилища дей-
ствительно будут увеличены, все сосед-
ние города просто утонут в загрязненной 
пыли. При всем этом стоит отметить, что 
ни у кого не вызывает сомнений, что в 
шламохранилищах, неуклонно прибли-
жающихся к Нижней Туре и Лесному, со-
держится если не вся таблица Менделе-
ева, то точно большая ее часть. Качка-
нарцы чуть ли не повсеместно использу-
ют шламы в личных целях, добавляя его 
в бетонные растворы и засыпая детские 
площадки, несмотря на очевидную доро-
говизну и опасность этого материала. 

Если качканарский комбинат продол-
жит увеличивать шламохранилища теми 
же темпами (а в перспективе намечает-
ся разработка еще одного карьера, горы 
Качканар – собственно качканарско-
го месторождения), то города Лесной и 
Нижняя Тура могут быть в прямом смыс-
ле оккупированы отходами в самое бли-
жайшее время. 

Специалисты из горно-обогатитель-
ного комбината утверждают, что отходы 
их предприятия совершенно безвредны, 
однако эти данные ставятся под сомне-
ние. Именно поэтому редакцией газеты 
«Качканарский Четверг» организована 
специальная акция. Они надеются про-
вести независимую экспертизу залежей 

шламов и узнать, действительно ли они 
так безвредны для населения, или все 
же данные руководства предприятия об-
манчивы. Редакцией газеты «Качканар-
ский Четверг» организована акция по 
сбору средств для проведения незави-
симой экспертизы. Необходимо 150 ты-
сяч рублей. Жителям Качканара, Лесно-
го и Нижней Туры предлагается скинуть-
ся и узнать правду о шламовых отходах.

Н. НОВОСЕЛЬЦЕВ, г. Качканар. 
Фото автора. 

ОТ гЛ. редАКТОрА «рАдАрА»
На мой взгляд, на экспертизу скиды-

ваться ни к чему. И без нее понятно, что 
для экологии шламохранилище – дале-
ко не подарок. Даже после получения 
отрицательных результатов отходы ни-
куда не денутся. Любят у нас пиарить-
ся, как видим, не только партии. Может, 
лучше задуматься над тем, как отходы 
превратить в доходы? Помнится, еще 
лет двадцать назад японцы готовы были 
покупать шламы для переработки. Если 
брать во внимание, что в шламохрани-
лищах почти «вся таблица Менделее-
ва», то практический интерес японцев к 
качканарским «хвостохранилищам» был 
уже тогда более чем понятен. Сегодня 
же, когда президент России ставит пе-
ред промышленностью инновационные 
задачи, есть смысл науке и производ-
ству (в том числе и партийным пиарщи-
кам) объединить усилия в поиске вари-
антов по переработке огромных запасов 
сырья. А садоводам для строительства 
больше подойдут отходы ГРЭС с нижне-
туринского зольника. 

ПрОчиТАв статью Г. Попова «Подар-
ки» ветерану» («Радар» № 41), захоте-
лось как-то успокоить его, что не он один 
такой невезучий. До большинства вете-
ранов просто никому нет дела: ни руко-
водству комбината, ни городским вла-
стям, ни правительству, ни президенту. 
Мы для них являемся «отработанным 
материалом», а значит, как бы и не нуж-
ны, то есть как в той пословице: «Брехал 
Барбос – нужен был, перестал брехать – 
со двора долой!» А насчет того, что 
остальные молча проглатывают обиду, 
тоже, кажется, не все верно. Сколько че-
ловек участвует в различных митингах, 
забастовках, пикетах, выражая тем са-
мым недовольство деятельностью руко-
водителей и начальников любого ранга, 
включая правительство и президента?

А вот нам бастовать нельзя, так как мы 
люди военные. Хотя, как сообщалось в 
СМИ, один майор под Нижним Новгоро-
дом подъехал к администрации города 
на танке и требовал выплатить зарпла-
ту за несколько месяцев, которую он не 
получал. Результат его поездки: выпла-
тили за несколько месяцев зарплату все-
му полку, где служит этот майор, зато в 
остальных полках этой дивизии зарпла-
ту дать как бы на время забыли...  

Вот Вы, уважаемый Г. Попов, пишете, 
что очень хотели пообщаться на 65-ле-
тии отрасли со знакомыми, т.к. отрабо-
тали 43 года на градообразующем пред-

приятии. Было обидно, что Вас не при-
гласили на это торжественное меропри-
ятие. А вот я, например, наоборот, не 
пойду никогда на торжественные меро-
приятия в в/ч 3275 – ни 23 февраля, ни 
27 марта в День внутренних войск, ни 14 
июля в день рождения части. И все по-
тому, что уволили меня, прослужившего 
31 год, втихушку – без объявления при-
каза ни перед строем полка, ни на со-
вещании офицеров. Замначальника от-
дела кадров сказал, что пришел при-
каз об увольнении, бери обходной лист 
и увольняйся. Так что давиться бесплат-
ной тарелкой супа и рюмкой водки на так 
называемых торжествах в воинской ча-
сти не собираюсь.

Но на этом издевательства не закон-
чились. В военкомате при постановке на 
учет мне сказали, что бланков военных 
билетов офицеров запаса в данный мо-
мент в наличии нет, и выдали временное 
удостоверение офицера запаса. В тече-
ние полугода я должен был получить во-
енный билет. Но т.к. Министерство обо-
роны обнищало, мне не могли выдать 
военный билет в течение шести лет (не 
выдали до сих пор). 

Не знаю, уважаемый Г. Попов, ходи-
те ли Вы голосовать на выборы, а вот 
меня, например, дважды лишили кон-
ституционного права участвовать в вы-
борах Президента РФ: в 1996 году и в 
2008 году. И все вроде как бы на закон-

ных основаниях: извините, ничем по-
мочь не можем. Ну и кто я после этого? 
Гражданин РФ? Что-то я им себя не чув-
ствую! А ведь при проведении перепи-
си населения и ко мне как к гражданину 
(гражданину ли?) придут переписчики. И 
что я им должен ответить? Что я – «ни-
кто» и звать меня – «Никак»?

Вот Вы, уважаемый Г. Попов, ветеран 
труда, а я как ветеран военной службы 
стал пользоваться льготами ветерана 
труда только через 11 лет после выхо-
да на пенсию, т.е. по достижении 60-лет-
него возраста. Так записано в «Законе о 
ветеранах». Но наши доблестные бух-
галтеры повернули закон (Закон!) по-
своему. Иначе как объяснить, что в кви-
танциях по оплате ЖКУ мне как вете-
рану за август положена компенсация 
лишь 288,30 руб., а жене – 311,67 руб., 
за сентябрь – мне 427,96 руб., а жене – 
438,62 руб. Это что – разделение на бе-
лых и черных?..  

Как видите, уважаемый Г. Попов, так 
называемых обид и недоразумений на-
копилось немало. А у кого их нет? Вот, 
наверное, поэтому и назвали 1 октября 
днем пожилых людей, то есть – пожил 
человек немножко и может спокойно от-
ползать на кладбище, захватив свои 
обиды. Извините, если в чем-то Вас не 
убедил…

САН САНЫЧ, г. Лесной. 

ПрОчиТАЛ в вашей газете заметку 
«Подарки» ветерану» и мне тоже захоте-
лось написать об отношениях к нам со 
стороны руководства. Я бывший работ-
ник цеха 013. Проработал более 40 лет. 
В этом году совпали две даты: юбилей 
комбината и День пожилого человека. И 
о нас никто не вспомнил, а ведь мы стро-
или этот комбинат. Лично я не жду до-

рогих подарков, но неужели трудно по-
слать обыкновенную открытку, и челове-
ку будет приятно оттого, что тебя не за-
были. Когда цехом руководил товарищ 
Черняев, таких казусов не было. Теперь 
у власти господин Коваленко, который 
позволяет своим подчиненным исполь-
зовать деньги, выделенные на подарки, 
не по назначению. Например, купить до-

рогостоящую фотоаппаратуру или «на-
крыть поляну» для узкого круга в ресто-
ране. 31 октября День работника авто-
мобильного транспорта. Будут выделе-
ны деньги. Хотелось бы задать вопрос: 
пенсионеры-ветераны снова пролетят 
по зеленому?  

Г.Н. ИВАНОВ, г. Лесной.   

Ветераны в прол¸те?

Продолжение темы


